

Redacción, Oficinas y Talleres

1. CRÉDITO PÚBLICO, 1.

Número suelto 5 céntimos

Suscripción: UNA peseta al mes

En el resto de España: 5 pesetas trimestre

25 ejemplares 75 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA

CRÓNICA

LA PATRIA CHICA

(Escrita expresamente para EL LIBERAL en Murcia)

Estábamos en Fornos reunidos en torno de una mesa doce ó trece jóvenes entusiastas. En Madrid habíamos junta-

do el ansia de lucha, el afán de gloria, el deseo de abrirnos un camino por entre la indiferencia de todos con nuestra pluma ó nuestra palabra, que juzgábamos poderosos aristas. Después, casi todos hemos sido vencidos llevando en la frente muchas arrugas más y en el corazón bastantes esperanzas menos.

Se ensalzaba la patria chica. Y todos demostraron procurar que su región era la más hermosa, la más floreciente, la más digna de galardón y encomio. Ponderaba el gallego la inmensa majestad de sus ríos, la melancólica soledad de sus campos, la dulzura mágica de sus trovas. Recordaba el astur las montañas que aún repiten el canto de la independencia, sus prados cubiertos de manzanos y almendros, sus noches junto al río, bajo el cielo salpicado de estrellas; el andaluz reclamaba el entusiasmo para sus verjeles incomparables, sus riesgos puertos y sus mujeres que lloran cuando cantan y matan cuando lloran. El aragonés invocaba su abuelo ilustre, su valor indomable, sus veces hercúlicas de frutas y su carácter franco y jovial. Y así todos disputaban con intransigencia y denuedo la palma de laurel para su región querida, aquella en que moraban los suyos y en que se habían deslizado los áridos albores de su existencia de luchador.

Entre los concurrentes, solo uno permaneció silencioso, pálido, cabizbajo, como si en su interior se librara un combate terrible. Levantóse de pronto y salió, cejijunto, con el semblante como quien no puede ya resistir su angustia. Corrió á su encuentro y me decidí á interrogarle.

—¿Cómo no ha tomado usted parte en la discusión? — le dije. — Tiene usted inconveniente en decirme de dónde procede?

—Ninguno: contestó con visible agitación: — Soy de Murcia. Quiero á mi patria como el que más. Pero para qué iba á sacarla á discusión, aquí, en el café?

Hondamente me impresionó tal respuesta. Cuando todos creíanse obligados á defender á la región en que vivían la luz primera, el murciano creía una profanación, discutir en un círculo vano y trivial á Murcia, su madre. Cuando todos ponderaban las grandezas y las hermosuras de su patria, él creía que la suya, ya no necesitaba de tales elogios, porque estaba por encima de todas y le atormentaba la idea de que eso pudiera ponerse en duda.

Había en su conducta apasionamiento. Pero era la de quien no tolera que se disuta á su madre ni para bien, ni para mal.

Durante mi breve estancia en Murcia he recordado muchas veces aquel episodio. No pocos murcianos parecen fríos, desdinosos, cuando se les habla aquí de su patria. No los crea. Otra les queda dentro. Cuando los encuentres desparados por la península, preparados á verlos palidecer si alguien en su presencia pondera y alaba una región que no sea la suya.

Este patriotismo murciano no se manifiesta siempre dentro de la región. Es preciso que la desgracia ó la necesidad le trasplante para que se muestre viril y frondoso. Es como la piedad filial de los jóvenes, olvidada acaso más de una vez junto á la madre llorosa, pero exaltada siempre lejos de su regazo y llevada en la ausencia á la idolatría.

Hablad con un murciano y vereis que no prorrumpe fácilmente en elogios y ditirambos. Pero habladle de la música de Caballero, del arte de Díaz de Mendoza, de los cuadros del gran Seiquer, ó de Pícazo, Picolo ó Montejano y vereis en sus ojos asomar la emoción. Recordad los versos de Sánchez Madrigal, de Martínez Tornel, de Medina, de Frutos Baeza ó de los cien jóvenes que son lustre de Murcia; contad las iniciativas de Lacierva, Revenga, de Peñafiel ó de Palazón y vereis refluir en ellos el destello del entusiasmo. Hablad del Segura, de la huerta, de la Virgen de la Fuensanta y vereis lo que es fanatismo por el rincón donde se nace y por la madre tierra en donde duermen aquellos á quienes tantas veces llamamos y no respondemos.

El cántaro, el astur, el meridional, puede ser totalmente extranjero fuera de su patria. No así el levantino. Lleva siempre en su corazón un poco de esa tierra morena en que el sol imprime su primer óculo. Y así lleva consigo la patria; la patria que no puede ser objeto de irreverencia, la patria que nadie discute;

la que infeliz ó próspera, pobre ó opulenta, colmada de grandezas ó afligida por mil pesares, es siempre la suya.

Y así el murciano, indiferente en su propio país á la censura ó al elogio, es fuera de él un doliente de ausencia, un gran enfermo de nostalgia; pero no tiene más que asomarse á sí mismo, despertar á su corazón, si es que duerme, para oír el llamamiento de la tierra murciana, sentir en su rostro la brisa que orea los naranjos, percibir el perfume de sus maderas y, entornando los ojos, ver su ciudad, medio castellana, medio moruna, en torno de la cual se extiende una alfombra húmeda de fecundidad, y á cuyos cílios llegan las cadencias del guitarrico, preludiado en la serena noche, entre ramilletes de narcisos y bajo un grandioso dosel achaconado de estrellas.

Antonio Zozaya

Murcia, Octubre, 1902.

La muerte de Prefumo

(POR CORREO)

Antes del entierro

Es imposible sustraerse al tema del día, al asunto de todas las conversaciones, al origen que causa el sentimiento general de este pueblo agradecido, que como tal, no puede olvidar y no olvidará jamás á uno de sus más ilustres hijos, que tanto combatió por él desde la tribuna y desde el rincón de su apartado despacho situado en un hogar, sinó pobre, bastante modesto.

Consuela el ánimo el contemplar á todo un pueblo, herido en su sentimiento por la irreparable pérdida sufrida con la muerte del que fué en vida don José Prefumo y Doderó, cómo hace justicia á sus relevantes prendas de honradez, nunca desmentida, á su caballerosidad, recompensando así el cariño que hacía él sentía también el finado.

No le traté; solo de vista le conocí, pero puede asegurarse que la impresión que me causó, al contemplarle por primera vez, concuerdan perfectamente con los conceptos que de él oía á cada paso de labios de todo el mundo.

Por esto no me extraña que todo el mundo se ocupa hoy del acontecimiento que ha causado la tristeza general.

Por esto no nos admira ver á todos los cartageneros sin distinción de esferas ni color político, acudir presurosos desde el primer momento que fué conocida la noticia, al hogar donde hoy reina el llanto, á rendir el último tributo de consideración al que tanto era respetado en vida y á prodigar consuelos á la afligida viuda, la que fué siempre una amante compañera, á la que con el corazón desgarrado, pero obediente hasta el último momento, ha cumplido con valentía el postrer deseo de su querido esposo, amotajándolo, envolviéndolo en un blanco lienzo.

En el tren correo de hoy, deberá llegar como dije anoche, don Hipólito Calderón, sobrino de Prefumo, á quien éste quería como á un verdadero hijo, cariñoso que era pagado sinó con creces, al menos con la reciprocidad á que aquel se hacía acreedor.

Nos hacemos cargo de la escena que habrá de desarrollarse á la llegada del señor Calderón ante el cuerpo inanimado del que tanto le quería.

Sabemos que en el tren mixto de esta mañana, han partido para esa capital algunos amigos íntimos de las familias, á recibir al señor Calderón, con el fin de preparar su ánimo y acompañarle hasta Cartagena, á cuya estación férrea es seguro saldrán á esperarle otros muchos.

La Corporación municipal celebró ayer tarde sesión extraordinaria, acordando solicitar de la familia del señor Prefumo, la gracia de trasportar su cuerpo á la sala de sesiones del Ayuntamiento, donde levantaríase un suntuoso catafalco, y donde sería velado por los señores concejales; pretendiendo también hacer todos los gastos del entierro por cuenta de la Corporación.

A ninguna de estas pretensiones ha podido acceder la familia, aunque sí quedando altamente agradecida de tanta distinción.

La Corporación municipal, que celebra sesión extraordinaria á la hora del medio día de hoy, tenemos entendido que al ocuparse de este asunto suspenderá aquella hasta después de terminado el sepelio.

El entierro

(POR TELEGRAMA)

Cartagena 11 (9 n.)

Esta tarde á las tres fué sacado de la casa mortuoria el cadáver del señor Prefumo, á hombros de algunos parientes.

Al llegar á la puerta del jardín le entregaron á otros parientes y amigos.

Púsose en marcha el cortejo, abriendo una sección de guardias municipales y trompeteros del Ayuntamiento.

Signen después con hachones encendidos, niños y niñas de la Casa de Misericordia, guardia municipal y serenos.

Detrás va el féretro, al que acompañan los maceros.

El ataúd va cubierto de magníficas coronas.

Otras, hasta veinticinco, van en un carruaje. Las coronas han sido dedicadas por la esposa del finado, Viuda é hijos de González, Viuda é hijos de don Juan González, señores don Julio Soler, don Fernando Doderó, hermanos don José y doña Josefina Prefumo, don Pío Wandosell y familia, don José Vidal Ros, don Pedro García Ros, don Antonio Espinosa, la sociedad Tiro Nacional, la Compañía de Escombreceras, la Tertulia de la Botica, los republicanos cartageneros, el Barrio de Peral, sus nietos, sus sobrinos, su jardinero y sus criados.

Las cintas del féretro han sido llevadas por los señores Antón, Alcover, Bosch, Moreno, en representación del Colegio de Abogados, Martínez, ingeniero de las Obras del Puerto, y Balanza, presidente del Círculo Liberal.

Presidiendo el duelo iban el alcalde señor Bruna, el capitán general señor La Rocha, el gobernador militar señor Aldave y los diputados provinciales señores Laymon y Rubio.

Entre los concurrentes al fúnebre acto, recordamos al comandante general del Arsenal señor Estran, general señor Pedemonte, presidente de Obras del Puerto señor Maestre, presidente de la Cámara de Comercio señor Pelegrín, ex-alcalde señores Sanz y Cendra, senador señor Aznar, general señor Ramos Bascuñana, señores Bosch, Montaner, Bas, Moreno Jorquera, Lopez Aguirre, Gogorza, todos los concejales y otros muchos imposibles de mencionar.

Todo el camino del Barrio de Peral estaba invadido por el gentío y los carruajes, esperando el paso del caláver. La comitiva desfiló por las calles del Carmen, Puercas de Murcia, Marina Española, Osuna, Aire, plaza de San Sebastián, calle Honda, plaza de San Francisco, calle del Duque, plaza de la Merced y calle de San Diego, despidiéndose el duelo en las Puercas de San José.

Al pasar el féretro frente al Casino y el Ateneo, detúvose para recibir las preciosas coronas que le dedicaban ambos centros, entregándolas, la de la primera de dichas sociedades una comisión compuesta por su presidente señor Spottorno y los señores Galinsoga y Alessón, y la de la segunda otra comisión formada por el presidente doctor don Leopoldo Cándido, Junta directiva y claustro de profesores.

El acompañamiento era inmenso. Los balcones y las calles estaban totalmente ocupados para presenciar el desfile.

La población en masa ha rendido el último tributo al que tanto le honró en vida.

En Cartagena no se ha conocido una manifestación de duelo igual.

El comercio y el Barrio de Peral han cerrado las puertas, asociándose así al sentimiento general.

Mas de cien carruajes que formaban parte de la comitiva, fueron llenos de gente hasta el cementerio acompañando al cadáver.

De la Unión y todas las diputaciones de este término han asistido innumerables personas.

Muchas minas han paralizado los trabajos.

El entierro del señor Prefumo ha sido un acto grandioso, imponente de verdad, digno de los merecimientos del finado y del pueblo cartagenero.

Huelgas mineras

(POR TELEGRAMA)

Estado de la huelga

Paris 11

La situación de la huelga de mineros continúa siendo la misma.

Ha habido pequeños desórdenes. Con la huelga sufrirá poco el comercio, pues los carboneros anuncian el alza.

Los mineros trabajarán dándoseles satisfacción respecto á los salarios.

Reunión de sindicatos

Paris 11.

En la Bolsa del Trabajo se han reunido los representantes de los sindicatos amarillos de los principales centros mineros.

Mr. Leucir, secretario de la Bolsa, declaró que los revolucionarios están en minoría.

Dice que se han distribuido 640 revolvers y 1400 cartuchos á los delegados mineros, repartidos por los mismos centros.

Se aconsejó la calma; no debe provocarse, pero sí defenderse.

Disminuye la huelga

Paris 11.

En Carmaux y Montceau hay tranquilidad.

Se han encontrado muchos papellitos, que decían: *A los soldados: No tiréis á vuestros miserables hermanos.*

En Denain apedrearon los huelguistas las casas de los mineros no huelguistas.

Las patrullas de policía recorren las calles y guardan los pozos. Disminuye el número de huelguistas en esta región.

La huelga en Inglaterra

Londres 10.

Varios sindicatos han examinado la posibilidad de que la huelga de los mineros ingleses sea por simpatías hacia los franceses y para apoyarlos en sus reclamaciones.

Balance del Banco

(POR TELEGRAMA)

Madrid 11 (11:35 n.)

El balance hecho esta noche en el Banco de España, arroja el siguiente resultado.

Han aumentado las partidas siguientes:

Oro, 321.547 pesetas. Billetes en circulación, 8.637.175. Cuentas corrientes, 3.923.513. Ingresos de Aduanas, 706.734. Han disminuído las siguientes partidas: Plata, 1.589.845 pesetas. Efectivo del Tesoro, 12.279.735.

LA POLÍTICA

(POR TELEGRAMA)

El ministro de Hacienda

Madrid 11 (3:30 t.)

El ministro de Hacienda, mejorado de su indisposición, ha asistido hoy al despacho de su ministerio.

A las cuatro de esta tarde se reunirá con el sindicato de los francos en el ministerio de Hacienda.

El de Agricultura

Zaragoza 11 (4 t.)

Ha llegado el ministro de Agricultura, visitando la granja moderna y eligiéndola.

Después de visitar la iglesia del Pilar y de almorzar en casa del senador Montcais, ha marchado á Calatayud.

En previsión del "cerrojazo"

Madrid 11 (12 n.)

La política aparece hoy en calma, pero hay mucha mar de fondo, aprestándose todos para la próxima batalla parlamentaria.

Se sabe que el propósito que tiene el Presidente del Consejo, es aprobar pronto el proyecto de Ley señalando las fuerzas de mar y tierra.

Así piensa estar en disposición de cejar el Parlamento á la primera contradicción grave que se presente al Gobierno.

Las oposiciones, conociendo estos propósitos de Sagasta, anuncian que harán obstrucción en la aprobación de los proyectos que el Gobierno tiene imprescindiblemente necesidad de sacar del Parlamento.

Obstruccionando, conseguirán que se discuta cuanto sea necesario todo aquello que convenga discutir.

Las cosas de Sagasta

Madrid 11 (12 n.)

Se comenta el desahogo del Presidente del Consejo en la cuestión de Barcelona.

Ha dicho hoy que el Gobierno ha autorizado el levantamiento del estado de guerra en Barcelona, pretendiendo con esto echar la culpa á las autoridades catalanas por no haberlo hecho aún.

La nueva ley de seguridad

Madrid 11 (12 n.)

El próximo lunes se reunirán los ministros en Consejo, en la Presidencia. Entre otros asuntos importantes, se tratará principalmente del proyecto de ley de seguridad.

El ministro de la Gobernación tiene el propósito de presentar este proyecto á las Cortes inmediatamente.

Viajes regioes

Madrid 11 (12 n.)

Según ha dicho un ministro, nada ha resuelto todavía el Gobierno respecto del viaje del rey á Valladolid.

El Gobierno ignora aún oficialmente si el rey de Portugal pasará por Madrid cuando regrese del extranjero.

La nueva Ley municipal

Madrid 11 (12 n.)

El ministro de la Gobernación tiene ya puesto en limpio, el proyecto de bases para la reforma de la Ley municipal.

Será presentada inmediatamente á la alta Cámara, después de retirar el pro-

yecto que existe, y se halla pendiente de discusión, sobre el mismo asunto.

El señor Moret se propone convertir este proyecto en Ley, aunque sobre las bases actuales tenga que hacer concesiones.

La cuestión obrera

Madrid 11 (12 n.)

El Gobierno está muy preocupado con la agravación de la cuestión obrera en todas las provincias.

Así lo dice, y extraña esta preocupación cuando nada hace por remediarla.

PLEITO INTERESANTE

(POR TELEGRAMA)

400.000 florines

Viena 11

Se ha separado de la Compañía de Jesús el conde Eugenio Esterhazy, ignorándose los motivos.

El conde reclama á la Compañía 400.000 florines.

Los jesuitas se niegan á dárselos, porque dicen que fué un donativo que les hizo.

ALICANTE

(POR TELEGRAMA)

EL PIMENTÓN

(POR TELEGRAMA)

Alicante 11 (8:30 n.)

Se ha reunido la junta local de Sanidad bajo la presidencia del alcalde.

Se examinó la circular del ministro de la Gobernación, relativa á la cuestión del pimiento.

Se acordó facultar al alcalde para que emita el dictamen que ha de enviarse al señor Moret, exponiendo el criterio de esta junta respecto á la mezcla del pimiento.

Según parece, el alcalde se muestra enemigo de la adulteración, por poderse realizar esta con materias y grasas de animales muertos de enfermedades infecciosas.

Para la extracción de dichas grasas se dice que hay establecida una fábrica en Cox.

Únicamente acepta la mezcla con aceite de olivas, para la conservación del pimiento, bajo la garantía de la administración.

MADRID

(POR TELEGRAMA)

Experiencias tácticas

Madrid 11 (11:30 n.)

El día 15 del actual saldrá para Burgos el general Linarez con infantería y artillería para hacer experiencias tácticas en las inmediaciones de Estella.

Los panaderos

Madrid 11 (12 n.)

Los panaderos dicen que les sobra recursos para luchar.

La sociedad cuenta con las dos terceras partes de los panaderos de Madrid y de los pueblos inmediatos.

Añaden que no quieren la huelga. Nos atraerán ciertos patronos.

El día 17 del actual celebraremos junta general para tratar de asuntos importantes.

Las sociedades obreras de Madrid están disgustadas ante la indiferencia de las autoridades y ante los abusos de los patronos.

Una de las causas es que los carpinteros con taller, se niegan á admitir obreros asociados.

El señor Moret y las autoridades dieron largas al asunto.

Celebrarán un mitin en el teatro Dorado para tratar de esto, los esparteros, molineros y harineros.

Si desoyen sus peticiones, quizá vayan á la huelga.

Sindicato de los francos

(POR TELEGRAMA)

Importante reunión

Madrid 11 (10 n.)

A las siete de la noche ha terminado en el ministerio de Hacienda la reunión celebrada para tratar de la constitución del Sindicato de los francos.

Asistieron, el Sr. Mellado y los representantes de la Tabacalera y de las compañías ferroviarias.

El ministro de Hacienda, dió cuenta de las bases que ha preparado para la constitución del Sindicato, como medio de evitar el agio en el precio de los francos.

Añadió el ministro que las bases no las presentaba con criterio cerrado, sino que eran susceptibles de modificación si así convenia hacerlo.

Los Sres. Baüer y Cocagne, representando á los ferrocarriles del mediodía y andaluces, se adhirieron al propósito del ministro, pero hicieron constar que necesitaban antes de decidirse contar con el comité.

El ministro facilitará copias de las bases, para que todos las puedan estudiar.

El sábado volverá á celebrarse nueva reunión.

LAS FIESTAS DEL PILAR

(POR TELEGRAMA)

Principian las fiestas

Zaragoza 11 (11 n.)

Aumenta la animación. Ha llegado un número enorme de forasteros.

El arzobispo bendijo las escuelas del asilo de la Caridad.

Muchísimos muchachos acompañan á los gigantes y cabezudos, chillando horriblemente.

Las bandas de música recorren las calles. Los balcones están engalanados.

Declaraciones de Romero Robledo

(POR TELEGRAMA)

Madrid 11 (12 n.)

El batallador exministro don Francisco Romero Robledo, ha hecho las siguientes declaraciones políticas, que trasmittimos íntegras:

«Nos hallamos en la preparación de un nuevo reinado. El porvenir es una incógnita.

El rey asiste al desarrollo de los acontecimientos estudiando las necesidades públicas antes de marcar su personalidad ejerciendo una decisiva influencia.

Continuamos, pues, en el periodo de espera. Se impone un cambio radical y profundo en la orientación política.

Hay que cambiar la forma, para que las crisis se resuelvan fuera del mezquino cuadro del turno de los partidos.

Respecto á esto, que considero el problema fundamental, llamaré hasta que se abran las Cortes.

La reunión de las Cámaras era necesaria y natural. Nada significaría ahora una crisis.

El rey no puede inaugurar su reinado con un sulto hácia las sombras.

Oír á los representantes en Cortes y entonces formará su juicio.

Pasado el periodo de discusión, vendrá una crisis fatal é inexorable.

Niéguelo quien lo niegue, el rey podrá proceder por sí mismo.

La forma en que se han convocado las Cortes, indica que el señor Sagasta no se cree seguro de poseer la confianza regia.

Los apesuramientos con que lo ha realizado, descubren que busca refugio en el Parlamento para alargar la vida del partido en el poder, y conjurar los peligros que le amenazan.

El Gobierno, lejos de proceder con la solemnidad que requiere la primera reunión de Cortes en un nuevo reinado, ha precedido de un encomiástico discurso de sus propios actos.

El rey no podía negarse á firmar la convocatoria de Cortes.

Esto no representa la confianza regia. La astucia del señor Sagasta le ha impuesto á la corona una situación que tal vez le contrarie.

Forzando la voluntad regia, se ha tomado una posición para plantear desde ella otras imposiciones y satisfacer los apetitos personales, como la cuestión de senadores vitalicios y otras varias.

<

VIDA RELIGIOSA

Vela y alumbrado.—Estará hoy en el Pilar, por don José Cánovas y su sobrino don Antonio, presbíteros. Santos de hoy.—Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza; Nuestra Señora del Remedio y Santos Serafín cf. y Wilfredo ob. Mes del Rosario.—Los ejercicios del mes del Rosario se celebran en los siguientes templos á las horas que se expresan: En Santa María, por la mañana á las siete y media. En Madre de Dios, por la mañana á las siete y cuarto. En Santa Eulalia, por la mañana á las siete y media. Los días festivos á las ocho y media la misa y el ejercicio por la tarde á las tres y media. En el Carmen, al toque de oraciones. En San Nicolás, por la mañana á las ocho. En la Merced, al toque de oraciones. En el Rosario, á la misma hora. Nuestra Señora del Pilar.—Hoy á las diez se le dedicará en su iglesia una solemne función, en la que predicará don Domingo Vicente Ripoll. En San Bartolomé, en la función de esta mañana á la Virgen del Pilar será orador don José Tomás Pérez. En Madre de Dios, la función á las nueve, con sermón. Santa Teresa.—Por la tarde á las cuatro y media, en la iglesia de Carmelitas, la novena de Santa Teresa.

LOS OBREROS EN MURCIA

Los panaderos

Entre los del gremio ha producido general disgusto el anuncio de un establecimiento de la plaza de Sandoval, respecto á la venta de pan blando desde el próximo lunes, habiéndolo así manifestado á la autoridad. Se espera que esta corrija el cumplimiento de los acuerdos tomados por patronos y obreros.

LA TEMPERATURA

Table with 2 columns: Observaciones del Instituto provincial and values for different times of day (mañana, tarde, noche, mínima, máxima, sol).

Table with 2 columns: Dirección del viento and values for different times of day (mañana, tarde).

ALARMA INFUNDADA

Rumores.—Guardia civil á Espinardo.—Noticia desmentida. Ayer mañana á primera hora circularon alarmantes rumores por esta población. Se decía que habían marchado precipitadamente á Espinardo fuerzas de la guardia civil de infantería y caballería. De público se aseguraba que en la pasada noche y con motivo de unos sacos de pimiento molido con aceite que se decía habían sido exportados por la estación, algunos defensores del pimiento puro, se habían tomado la justicia por su mano é iban á dirigirse en la mañana de hoy á Espinardo á hacer alguna que fuera sonada. Inmediatamente nos dirigimos á Espinardo para averiguar la verdad de lo ocurrido. En dicho pueblo estuvimos hablando con varias personas y nos manifestaron que no era cierto el rumor que por esta ciudad había corrido. Efectivamente en el pueblo no se notaba nada anormal. Lo único que había de cierto es que por el mismo habían pasado fuerzas de la guardia civil: unos veinte individuos

de infantería y unos diez de caballería. Después nos personamos en el cuartel de la guardia civil y en él nos dijeron que las fuerzas que habían salido para Espinardo, no lo habían hecho para imponer orden, como se aseguraba; sino que habían marchado por el campo de tiro, al mando del teniente D. José Martínez Vivar, para hacer el ejercicio semestral de tiro al blanco.

CREVILLENTE

Enfermo Nuestro querido paisano el notable médico D. José Lledó Quesada, que días pasados fué operado en Madrid por los doctores Sres. Huertas y Castro para extraerle cuatro y medio litros de agua, que resultó tenida depositada en el pecho, invadiéndole el corazón y casi por completo los pulmones, dicen esta ya completamente curado de la operación y grave enfermedad que venía padeciendo, de lo cual nos alegramos mucho los crevillentinos y deseamos su pronto regreso á casa como tiene anunciado, para que vuelva á seguir prestando sus valiosos servicios á su numerosa clientela de Crevillente y de todos los pueblos limítrofes.

Nuevo telegrafista

El viernes último vino á Crevillente con su familia á encargarse del servicio de esta estación telegráfica, el señor jefe de telégrafos D. Mariano Barceló, que residía en Torredueja, cuyo señor es ya conocido y apreciado de este público, desde hace unos cinco años que residió aquí una temporada. También marchará hoy á Alicante, el simpático joven don José Soroaso, que durante dos semanas á estado de jefe interino en la estación telegráfica de ésta.

ALICANTE

Asamblea de secretarios Hoy se ha verificado la Asamblea de los secretarios de Ayuntamiento de la provincia, patrocinada por la revista que dirige el señor Calvo Font, El Boletín del Secretariado. Presidió el del Ayuntamiento de esta capital D. Ventura Arnaez, acordándose enviar un mensaje al ministro de la Gobernación, pidiendo que se apruebe el reglamento orgánico del cuerpo de secretarios. La reunión ha revestido mucha importancia.

Al final se envió al Sr. Moret el siguiente telegrama: «Excmo. señor ministro de la Gobernación.—Secretarios Ayuntamiento provincia Alicante, saludan V. E. respetuosamente y envían testimonio agradecimiento por real orden de 8 de Agosto último, que tanto dignifica clase á que pertenecen.—Ventura Arnaez.—Mariano Calvo.

Defunción

A las tres de esta tarde ha dejado de existir la bellísima y espiritual señorita Carolina Chápoli Ausó, irreparable pérdida que viene á llenar de luto y consternación la buena sociedad alicantina.

Asociados al duelo general que ha producido esta desgracia y especialmente al que siente su distinguida familia.

Viajeros

En el tren correo de Madrid, ha llegado hoy á esta capital el ingeniero de montes y exgobernador de Baleares, don Rafael Alvarez Sereix. En la estación le han saludado varios de sus amigos, encontrándose entre estos una comisión del partido conservador hidráulico. Ha regresado de sus posesiones de Jacarilla el barón de Petrés, el cual marchará á la Corte, donde se propone pasar una temporada.

Las obras del puerto

Hoy se ha hecho efectiva por la tesorería de la delegación de Hacienda al presidente de la junta de obras del puerto, la suma de 24.700 pesetas, primer plazo de la subvención concedida por el Gobierno, para el ensanche de los muelles y continuación del nuevo dique de Levante.

Varias noticias

Ha marchado á Madrid y Lisboa el jefe del partido romerista de esta provincia, don José Maestre y Vera. Se asegura que en el espacioso cuartel que existe en el castillo de Santa Bárbara

van á hacerse algunas reparaciones, para que puedan alojarse convenientemente las fuerzas de la reserva que han de concentrarse aquí con motivo de las próximas maniobras. El sábado debutará en el Teatro Circo la compañía dramática del señor Sanchez de León, con la aplaudida obra Felipe Derblay. Con motivo del cumpleaños de la reina doña Isabel, hoy han vestido de gala las tropas de la guarnición. Merced á la intervención del gobernador interino, han terminado las desavenencias surgidas entre los obreros encargados de la carga y descarga del vapor Miguel Píñillos y el capataz de los referidos trabajos. Para cubrir la vacante de diputado provincial por fallecimiento del señor Campos Vassallo, se indica al jefe del partido liberal de Pinoso, don Pausides Albert. Cero, y van cinco.

10 Octubre, 1902.

Reunión de las clases médicas

El director general de Sanidad convoca para el día 21 del corriente, en el anfiteatro grande del Colegio de San Carlos, á una reunión extraordinaria de las clases médicas, para la cual viene invitando á los profesores titulares que asistan á la Asamblea que se celebrará en Madrid del 15 en adelante, á los profesores de los Colegios de médicos y farmacéuticos de Madrid, á los veterinarios de esta corte y á los representantes que gusten asistir de los Colegios profesionales de provincias. En ella leerá un «Memorandum» extenso, dedicado á exponer el actual estado de la salud pública en España; las muchísimas pérdidas que nuestras deficiencias sanitarias ocasionan á la nación; la obra social que las clases médicas pueden y deben realizar para mejorar el estado sanitario del país, y la cooperación que á esta obra debe prestar la nueva organización de los Colegios profesionales, que ha de disponerse conforme á la real orden de 7 de Octubre corriente. Se propone este Memorandum aperebir la organización conveniente del numeroso personal de cerca de cincuenta mil profesores que, entre médicos, farmacéuticos y veterinarios tiene España, para que, juntado y disciplinado su acción, se logre disminuir la mortalidad, servir á las numerosas fuentes de riqueza relacionadas con los ministerios de dichas profesiones, y desarrollar éstas de manera que adquieran en la concurrencia social moderna y en los adelantos del país la significación y consideraciones que les corresponde.

ROMERO ROBLEDO

Madrid 11 (2'15 t. Ha llegado el señor Romero Robledo. Le esperaban sus amigos. El señor Romero se muestra muy animoso para emprender la lucha parlamentaria. Continúa muy reservado. Dice que pronto hablará.

MADRID

Falsos policías Madrid 11 (10'45 m.) Han sido detenidos dos sujetos que fingiéndose agentes de la higiene, se presentaron á una mujer que vende abortivos. Le presentaron una instancia denunciándola, pero le ofrecieron callarse mediante la entrega de mil pesetas.

Noticias de marina

Madrid 11 (12 m.) Se han comunicado al capitán general del Departamento de Cartagena las siguientes disposiciones: Pidiéndole datos de los servicios de don Antonio Naya, auxiliar de oficinas de aquel Departamento. Desestimando la instancia del contra-maestre señor Perez Villar sobre permuta de destino.

Se indica para el cargo de segundo comandante del acorazado Pelayo al capitán de fragata don Juan Castro y para la ayudantía de la omandancia de Marina de Huelva, al teniente de navío señor Fernandez Clotet.

HUELGAS MINERAS

(POR TELÉGRAFO) Una colisión Ginebra 10

En las cocheras de los tranvías la caballería esbozó á los revoltosos. La infantería secundó á los de á caballo con la bayoneta calada. Hay bastantes detenidos. Todos ellos son jefes de huelga.

Manifestación prohibida

Los huelguistas intentaron hacer una manifestación con banderas con crepones negros. Fueron disueltos y detenidos los jefes.

Aumenta la huelga

Paris 11 En Saint Etienne ha aumentado el número de huelguistas. Hubo varios choques entre policía y obreros. En el paso de Calais hay tranquilidad. Los huelguistas de Nooux rompieron las ventanas de los obreros empleados.

Refuerzos

Paris 11. Han marchado fuerzas á Montceau en previsión de que produzcan desórdenes los huelguistas.

Una colisión

Paris 11. En Denain, al salir los obreros de los pozos de las minas de Bernard, numerosos huelguistas les agredieron. Los soldados los rechazaron. Se entabló una refiada lucha á tipos. Han resultado tres soldados y veinte obreros muertos.

La huelga carbonera en Francia

Creciendo cual bola de nieve, ha llegado ya á 40.000 el número de mineros huelguistas en los 12 departamentos de Francia, en donde están situadas las principales cuencas carboníferas y es muy posible que al enterarse nuestros lectores de estas líneas sea dicha huelga general. Imposibilitado el Gobierno de evitar tan terrible conflicto y mientras emplea toda clase de medios por lograr una solución, declara estar dispuesto á obrar con la mayor energía para impedir la alteración del orden público que vista la actitud de una pequeña parte de los huelguistas está seriamente amenazado.

A esto obedecen los preparativos militares que se dice se están haciendo secretamente en París y otras ciudades en donde hay importantes guarniciones de tropas. Hasta la hora presente la huelga de los mineros franceses no ha efectuado más que ligeramente las demandas en Cardiff, pero no cabe duda que de continuar aquella algunos días más, subirán en todos los centros productores ingleses considerablemente los precios de los carbones, pues pronto se agotarán todas las existencias.

La huelga minera en el Norteamérica. Vuelven á reinar vientos pesimistas en lo que se refiere á la pronta solución del conflicto minero reinante en los Estados Unidos, pero á pesar de las malas noticias que se reciben, seguimos en nuestra confianza de que en no lejano plazo quede arreglado dicho conflicto.

En el interés se ha recibido de Nueva York un cablegrama diciendo que ha sido movilizada la milicia del Estado de Pensilvania para destinar ante todo, un segundo regimiento para la protección de la compañía ferroviaria, cuyos empleados hace algún tiempo que se declararon en huelga. Con la llegada de 7.000 hombres ascenderá á 10.000 el contingente de fuerzas de la milicia de Pensilvania, encargada de conservar el orden y proteger la libertad del

trabajo en los distritos afectados por la huelga minera. El congreso de mineros reunidos en Southport—Inglaterra—ha votado una nueva concesión de 1.000 libras esterlinas, para ayudar á los compañeros huelguistas de los Estados Unidos, autorizando al mismo tiempo al comité ejecutivo, para mandar al Norteamérica todos los socorros pecuniarios que considere necesarios para ayudar á los huelguistas.

EXTRANJERO

(POR TELÉGRAFO) Proyectos del sultán Tanger 11.

El sultán instalará el telégrafo sin hilos desde Fez á Mequinez. Han empezado los preparativos para la instalación. Se insiste en que el sultán proyecta un empréstito con Inglaterra. La preferencia por la Gran Bretaña, se mira con recelo en las demás legaciones. Han llegado varios ingleses al servicio del sultán, con sueldos diarios de cinco á quince duros.

Vapor abordado

Londres 11 Se halla á la vista del puerto del Deal, el vapor español Olasarra, anunciando que sufre una avería, á causa de un abordaje que ha tenido con otro buque desconocido.

Un combate

Paris 11 En Komanowo ha habido un sangriento combate entre serbios y armanas. Han resultado muchos muertos y heridos.

PROVINCIAS

(POR TELÉGRAFO) Construcción de barcos Ferrol 11 (10 m.)

El general de marina y ex-ministro Gomez Inaz, trabaja para que se terminen pronto las obras de construcción de los cruceros Nuevo Regente, Alvaro de Bazan y Marqués de la Victoria. Han sido admitidos con este objeto ciento cincuenta operarios.

Un atentado

Bilbao 11 (10 m.) En Lemona, en el tejado de la casa del vecino José Acaturri, fueron colocados dos cartuchos enormes de dinamita. Hicieron explosión produciendo grandísimos daños. No han ocurrido desgracias. No se sabe quienes sean los autores de este atentado.

Prisión de un asesino

Badajoz 11 (10 m.) Ha sido detenido en la provincia de Málaga, Adolfo Vila, que en Agosto último asesinó á su padrino y á una hija de éste.

A los guardias civiles que lo han detenido se les entregarán quinientas pesetas que ofreció la viuda del asesinado para los que descubriesen al criminal.

EN PALACIO

(POR TELÉGRAFO) Sagasta en Palacio Madrid 11 (2'15 t.)

El señor Sagasta ha informado al rey de los últimos telegramas recibidos de La Línea, en los que dicen que la situación es la misma. No se han reproducido los tumultos. Se han adoptado precauciones, pues la excitación obrera se generaliza en toda la comarca.

Firma

El rey ha firmado un decreto restableciendo el centro técnico de señales marítimas, que quedó sin firmar.

Los ex-gobernadores La comisión de exgobernadores, presidida por el señor Torre Velez, ha estado en Palscio.

Lo de Barcelona

Preguntado el señor Sagasta si era cierto que todavía no se había levantado el estado de sitio de Barcelona, dijo que el Gobierno había dado las oportunas órdenes para ello.

Oposiciones á una canonjía

Orihuela 11 (1'40 t.) A las doce de la mañana terminaron en la iglesia de la Merced las oposiciones á la canonjía de la colegiata de San Nicolás, de Alicante. Al terminar los ejercicios, se reunió el tribunal en el palacio episcopal, nombrando al canónigo don Vicente Alemán Molla, natural de Alicante, de 24 años de edad. El nombramiento ha sido aplaudidísimo, elogiándose á la justicia del prelado de la diócesis.

Notas locales

La agitación obrera que tan graves trastornos ha producido en La Línea es la actualidad nacional. En Murcia estos sucesos no repercutenafortunadamente en la masa obrera. La huelga aquí iniciada se realiza por los obreros murcianos pacíficamente, como siempre que han creído necesario formular alguna clase de reclamaciones. La sensatez de los obreros murcianos hace confiar en que la huelga ordenada de hoy se resolverá pronto y sin incidentes ruidosos, lamentables siempre.

La cuestión del pimiento sigue siendo la obsesión de los huertanos y de cuantos se hallan interesados en la solución de este problema. Ayer mañana se ha creído que algo grave ocurriría en Espinardo, pero como en otro lugar se detalla no ha habido nada que se refiera al pimiento. Esta cuestión está cada día más embrollada.

La real orden última no ha satisfecho á nadie. Huertanos y exportadores la interpretan á su favor y oyendo á unos y á otros parece que todos tienen razón, según los conceptos en que se fijan y las palabras que con más intención subrayan.

Se ha dicho, y El Diario se hace eco de este rumor, que los exportadores, amparados en esa real orden, se habían decidido á exportar su pimiento mezclado con aceite, haciendo previamente la declaración necesaria y que según ellos es la única condición que se exige en el documento ministerial.

Según nuestros informes, sin que podamos responder de su veracidad, los exportadores no se han atrevido todavía á dar este paso; pero de todos modos es creencia general que la tantas veces citada real orden ha de dar mucho juego.

Se ha hablado y hasta ha llegado á hacerse público un disgusto ocurrido entre el gobernador y el alcalde por apreciaciones sobre esta cuestión del pimiento. Se nos dice que esto no es exacto: que las dos autoridades siguen viviendo en la mejor armonía, aunque por virtud de la real orden última, ejerciendo ya sus atribuciones por separado y procurando estudiar el modo de cumplir con lo que se pide sin incurrir en la responsabilidad de que habla el señor Moret.

No es cierto, tampoco, por lo tanto, que el gobernador haya seguido de Archena para Madrid. Está, como hemos dicho, en el balneario de Archena.

Madre culpable

(SEGUNDA PARTE DE ROGER LAROQUE) POR JULIO MARY

—Pensad, Raimundo, en el deshonor para ella si hubiese hablado. ¡Pensad que tenía su marido!... ¡Que que quizás también tenía hijos! —¿Quien es esa mujer? ¿No ha dicho su nombre? —¡Oh, Raimundo! ¡Podía decirlo sin renegar del pasado! ¡El, que todo lo ha sacrificado á este secreto!... Ese nombre no lo revelará jamás! —Laroque es un hombre. Mi padre tenía razón en quererlo y yo no le estimo menos. Raimundo volvió á quedar pensativo. —¿Qué reflexionáis, amigo mío? —En una cosa muy sencilla, Susana. Puesto que vuestro padre es inocente, hay algún culpable... el hombre que visteis en la casa de Larouette... ese culpable, vuestro padre le busca y yo le buscaré también. Soy abogado, tengo numerosos amigos en el Palacio de Justicia y en la Prefectura; seré poderosamente ayudado... ¡Oh! ¡No temáis nada, será muy prudente... pensaré en vos! Además, no es esto todo, Susana... Algo me dice que esa mujer, antigua querida de vuestro padre ha estado mezclada en esta intriga... algo me dice que es cómplice del crimen... Ha sido, quizás, una venganza... A toda costa es preciso conocer á esa señora.

—Raimundo—dijo la joven con instintivo terror—apartaos del camino de esa mujer, si la llegáis á conocer... Pensad que si es madre... eso sería espantoso... ¡Entregarla de ese modo á los jueces... cubrirla de vergüenza á la faz del mundo! ¡Mi padre no querrá, estoy seguro!... ¡Dejadla! —Veremos cuando llegue la hora; en tanto, no perderé ni un minuto; voy á buscar el proceso y á estudiarlo. Tened confianza. Hace un momento me habeis recibido diciéndome que érais feliz. Pues bien; yo también, Susana, también soy feliz, porque bien pronto, os lo juro; seréis mi mujer. —¿Que Dios os oiga, amigo mío! —Hasta la vista, Susana. Quizás tardemos en vernos algunas semanas, porque no quiero volver sin traeros alguna buena noticia. Tened confianza... Amadme... que yo os adoro. Mi padre, que era amigo del vuestro, murió cuando quisiera probar la inocencia de Larouque... pero lo que el padre no pudo hacer, lo hará el hijo. Luciano de Noirville no tenía más que la amistad. Yo tengo el amor. Y moriré, si es preciso, como ha muerto mi padre. Después de decir esto partió y se fué á Méridon. Cada vez que iba al castillo, la viuda no tenía necesidad de interrogarle acerca del objeto de su paseo; no tenía más que notar la fiebre de su rostro al partir y la tristeza de que estaba poseído á la vuelta. Y adivinaba que había partido con una de esas esperanzas que no abandonan jamás el corazón de un amante, y que volvía con la esperanza envuelta en un pesar más. Aquel día Raimundo era feliz. —Ha pasado algo extraordinario—se dijo Julia. Y preguntó á su hijo, Raimundo sonrió. —No puedo decirlo nada, madre mía... y sin embargo... —Sin embargo, ¿qué?

—Soy feliz y quisiera hacerlos participar de mi dicha. —¿La has visto? —Sí. —¿Y esperas...? —Me ama, lo sé; me lo ha dicho sin cesar. —¿Y su negativa? —No consistía en ella, si no en un obstáculos entre ella y yo. —¿Qué de misterios! ¿Y ese obstáculo ya no existe? —No. —¿Entonces, el matrimonio?... —Muy pronto... Tened paciencia... Muy pronto, os lo juro... —No tengo necesidad de saber tanto para ser feliz. —Y en efecto; su rostro, de palidez gris, se había iluminado con un rayo de alegría. Raimundo era su vida, su todo. A partir de entonces, el joven no tuvo más que una idea. Rehabilitar á los ojos de todos al padre de la que amaba. ¡No trabajaba por su felicidad! En París, tanto en la Prefectura como en el Palacio de Justicia, se le proveyó de todos los documentos y noticias que deseaba. El proceso Larouque estaba en todas las memorias; á excepción de la señora Larouque, muerta, de Luciano de Noirville, muerta también, todos los personajes que habían representado algún papel existían, y nada era más fácil que encontrarlos. Al menos así lo creía el joven. Y en efecto, no le costó gran trabajo, á excepción de Victoria, la doncella, que había completamente desaparecido. El proceso Larouque estaba en todas las memorias; á excepción de la señora Larouque, muerta, de Luciano de Noirville, muerta también, todos los personajes que habían representado algún papel existían, y nada era más fácil que encontrarlos. Al menos así lo creía el joven. Y en efecto, no le costó gran trabajo, á excepción de Victoria, la doncella, que había completamente desaparecido. El señor Lacroix, el comisario de policía de Versalles, después de tantos años, era colega del señor Liénard, con delegaciones judiciales. Vivía con el señor Ferrand, el magistrado amigo de Luciano; el señor

Lignerolles, que había instruido el sumario en Versalles y que era juez en París; Juan Guérrier, el cajero de Larouque, lo era entonces del Banco de Torreanoire, boulevard Haussmann, y se susurraba la voz de su próximo matrimonio con la hija de uno de los principales empleados del Banco, ricamente dotada por el señor Torreanoire. Vivían también los dos agentes Tristot y Pivélot, célebres en la Prefectura, que jamás se separaban operando siempre juntos, y ricos, servían á la policía por amor al arte. También vivía el señor Ricordot, el perito que los tribunales aún empleaban para la verificación de ciertos asuntos y escritos embrollados. Raimundo, leyendo las declaraciones y los procesos verbales, había tomado nota de todos estos nombres, haciendo una señal al margen de cada uno de ellos con el objeto de recordar el papel que habían tenido en el proceso y la suma de noticias que podían proporcionarle. Su madre le había informado algunas veces sobre el modo de trabajar de su padre. Sabía que Noirville, cuando se le encargaba de un proceso importante, preparaba con tiempo su defensa á fuerza de notas y rodeándose de todas las pruebas, de todos los documentos posibles. Lo relativo al asunto de Larouque debía estar entre una multitud de papeles, nunca tocados desde la muerte del abogado, en un arca de Méridon. Se propuso buscarle y estudiarlo, con el objeto de descubrir el pensamiento de su padre. Pasó los días en un trabajo de minuciosa reconstitución, en que era estudiada la palabra, cada contestación, cada frase, casi cada vacilación de Larouque, de Henriqueta y de Susana; porque esperaba descubrir alguna alusión, algún sentido oculto que le diera el hilo del ovillo. Revisó todos los papeles que su padre había reunido para hacer la defensa. Leyó los números de la Gazette

des Tribunaux y del Droit en que estaban insertos los debates con la defensa de su padre. Una sola cosa le asombraba en la lectura de aquel conmovedor asunto. Después de haber negado desde su arresto, ¡por qué bruscamente al final de los debates Roger Larouque había confesado! ¡Por qué Roger había confesado! Su confesión estaba impresa en todas las cartas que daban cuenta del proceso á la Gazette des Tribunaux. Por dos veces Roger había dicho: —¡Soy culpable! ¡Condenadme! Y esta confesión le había dejado escapar después de la muerte de Luciano, como si de pronto, después de esta desgracia, una inmensa amargura se hubiese apoderado de su corazón; como si no tuviese ningún interés en aparecer inocente, como si se consolará con aparecer culpable y atraerse bien pronto el castigo sobre su cabeza. Esta imprevista actitud, Raimundo no se la explicaba. Lo que adivinaba vagamente, por ejemplo, es que había una correlación misteriosa entre aquella suprema confesión y la muerte de Luciano de Noirville. ¿Cuál?... ¿La sabría alguna vez? Emprendió su trabajo con ardor; había ya examinado la mitad de los papeles depositados en el arca, cuando al fin tuvo en sus manos los relativos al asesinato de Larouette. ¡Con qué impaciencia los leyó! ¡Poco á poco se constituyó todo el proceso! ¡Poco á poco tuvo ante sí la defensa de su padre! Y en cada prueba, casi en cada página, en todas las márgenes leía la preocupación de Luciano, traducida en estas palabras: ¡Qué misterio en la vida de Roger!... ¿De dónde provenía el reembolso y por qué Roger no nombra á su deudor?... Una mujer ha representado en todo esto un papel nefasto; pero, ¿por qué?... ¿y quién es esa mujer? —¡Mi padre no se engañaba!—decía Raimundo... ¡Había una mujer!... ¿pero quién?

EL ATROPELLO DE ANOCHÉ

“EL DIARIO”, ASALTADO

NUESTRA PROTESTA

La primera palabra nuestra, antes de dar cuenta del incalificable atentado que ha sido en la última noche la preocupación de toda la ciudad, ha de ser de protesta decidida y enérgica contra el hecho inaudito, asediándonos de este modo y de todo corazón, á la manifestación unánime que ha levantado ese atropello, que de un golpe arrolla la seguridad personal juntamente con todos los mas sagrados derechos del hombre.

No acortamos á explicarnos en modo alguno los móviles verdaderos de atropello semejante, tan infame, dadas las condiciones de las personas que han sido víctimas de él y las circunstancias verdaderamente extrañas que en él han concurrido.

El huertano de Murcia es por naturaleza de carácter franco y noble, vive en el todavía el tipo legendario que ha servido á un famoso autor dramático para hacerle lucir con poéticos primores en la escena, todas sus arrogancias y todas sus generosidades.

Por eso no concebimos el huertano solapado, que tarde traiciones y llega en alusión, entrando de noche en la ciudad para asaltar de improviso una casa honrada y un taller de trabajadores, para causar daño sin riesgo y volver á la huerta de huida y amparándose en las sombras.

No por eso ha sido menester que nos lo repitan muchas veces, que nos reflejen los incidentes del suceso quienes lo vieron, que nos impresionemos ante los destrozados hechos, para que nos rindamos á la evidencia y confesemos que en la huerta comienzan á germinar ideas que en nada han de beneficiar y han de perjudicar mucho á los huertanos y procedimientos que han de poner en contra suya á los mismos que hasta aquí han tenido resueltamente á su favor.

De todos modos nos resistimos á creer que sea á la huerta y á los huertanos de Murcia á los que haya que hacer cargos por el hecho de anoche.

La huerta, su verdadera representación, ha venido aquí en distintas ocasiones, con motivos determinados, en grandes masas y todos hemos visto la corrección y el orden con que se ha comportado.

Se trata, por lo tanto, de una desdichada minoría, que por impulso propio ó por ajenas inspiraciones ha cometido un acto vergonzoso, del que acaso estarán arrepentidos á estas horas sus propios autores.

Contra este hecho, por lo que tiene de atrevido, de inexplicable, de peligroso para todos, protestarán sin duda los huertanos sensatos.

No serán ellos ajenos á este movimiento que el atropello de anoche ha levantado en la opinión, porque ellos podrán ser rudos y apasionados, pero no son traidores ni cobardes.

El suceso de anoche tiene una significación más alta y una trascendencia más grande de las que á primera vista puede calcularse.

Por esto, además de las circunstancias de estimación y de simpatía generales del que ha sido en este caso víctima del atentado, la protesta es unánime y resuelta.

El suceso

Como á las nueve y media de anoche llegaron por diferentes puntos á las inmediaciones de la redacción é imprenta de El Diario de Murcia, en la calle de la Platería y calle de Garnica, varios grupos de huertanos, sin que la autoridad se enterara de aquel extraño movimiento, que á muchos particulares de las calles inmediatas había llamado la atención.

A aquella hora los locales donde se escribe y confecciona El Diario se hallaban en la siguiente situación:

En el establecimiento de la Platería, donde tiene su mesa el Director D. José Martínez Tornel, estaba solo su hermano don Joaquín.

El señor Tornel, había subido á cenar hacía pocos minutos.

En la máquina se estaba tirando el blanco (la primera y cuarta plana) del número de hoy.

En las cajas continuaban los cajistas la tarea de componer.

Y en la puerta de la redacción se encontraba el redactor señor Franco, extrañado también de aquel inusitado movimiento.

De pronto uno de los huertanos, armado de un palo se llegó al señor Franco, preguntándole:

—¿Es usted el Director?

—No señor.

—Bueno, es lo mismo.

Y comenzaron á descargarle garrotadas. Esa fué la señal para el asalto.

Las piedras de inutilizar la máquina y agrediendo juntamente á golpes á los indefensos operarios.

A la vez en la Platería, en la Dirección, ocurría otro tanto: otra turba había asaltado el local, destruyendo los cristales y disparando contra el hermano del señor Tornel tres tiros, dándole también muchos golpes.

No hay para qué decir el efecto que en tal calle y á tal hora produciría el atropello.

Ceráronse con estrépito puertas y escaparates; hubo sustos y érreras; durante algunos minutos los vecinos todos sintieron un verdadero pánico; y el orden no se restableció hasta que los huertanos consideraron bien saciados sus furros, abandonaron el campo y salieron de huida hacia la huerta.

En aquel momento estalló la protesta general de todos los vecinos y transeúntes que habían sido testigos de la acción y se comenzaron á apreciar los daños causados.

Se llenó de gente el trazo de la calle de la Platería donde está la imprenta de El Diario y la casa del señor Tornel se vio asimismo llena de personas que acudían á enterarse de las consecuencias que había tenido el suceso.

El señor Tornel no sufrió daño alguno, por estar cenando en uno de los pisos altos de la casa.

Su hermano don Joaquín salió ileso milagrosamente de los tres tiros que le dispararon, pero sí así de los golpes, que le ocasionaron una contusión de importancia en la espalda.

El redactor señor Franco resultó también con un golpe en la cabeza, del que fué curado en una farmacia próxima. A este joven perillista lo llevaron los de uno de los grupos entre ellos, hasta cerca de la plaza de Calderón, dándole golpes y amenazándole con armas de fuego, hasta que á uno se le ocurrió decir:

—¿Qué hacemos con este?

Y á otro se le ocurrió contestar:

—Soltarlo y que se vaya, que ya lleva lo suyo.

Los destrozos causados en la redacción y en la imprenta son importantes.

La noticia

Inmediatamente se supo la noticia en el Casino, en el teatro, en los cafés, en toda Murcia.

La impresión que causó fué muy honda, porque en un principio, cuando no podía precisarse al detalle y con toda exactitud lo ocurrido, se le daba mayor alcance y se decía que habían sido las consecuencias más funestas de lo que por suerte resultaron luego.

Desde los primeros momentos la casa del señor Tornel se vio invadida por personalidades muy significadas de Murcia y por individuos de todas las clases sociales, pues en todas ellas cuenta, como es sabido, con grandes y mercedisimas simpatías el director de El Diario.

Así tuvimos ocasión de comprobarlo al presentarnos, cumpliendo nuestro deber de amigos y compañeros á significarle nuestra protesta y á poner á su disposición incondicionalmente nuestro modesto concurso y el personal y los talleres de EL LIBERAL en cuanto fuera preciso, para que ni por un solo día dejara de seguir la marcha regular de su publicación el periódico.

El señor Tornel

La personalidad del señor Tornel tiene en Murcia tan simpático resalte, que el atentado de que anoche se le hizo víctima ha servido para que se le haga una nueva manifestación de afecto, tan expresiva como merecida.

Sabido es el tono templado con que El Diario trata todas las cuestiones y que este mismo procedimiento ha seguido en la cuestión del pimiento, en la que ha sostenido su opinión, contraria á la prohibición absoluta de la mezcla, por creer que ocasionaba mayores males que beneficio; pero dentro de la mesura que exigen las conveniencias sociales, los respetos á todos y la seriedad del periodismo.

El Sr. Tornel se mostraba anoche amargado por lo ocurrido, no tanto por el daño material que esto significaba, cuanto por lo que tiene á su entender y al entender de todos, de injusto el que se le considere por nadie enemigo de Murcia y mucho menos de su huerta.

Sabido es que á una y á otra ha dedicado como hombre, como escritor y periodista sus más grandes afectos.

Como hombre, de ella procede, casi en ella ha nacido y por este concepto y porque todavía la ligán á ella lazos de recuerdos y de familia, impercederos, conserva hacia ella un cariño de hijo amante; como poeta, en las hermosuras de la vega, en las virtudes de la raza laboriosa que la puebla, ha nutrido su poesía popular, realizando los encantos de la huerta y haciendo más atractivos, más simpáticas, las pasiones sanas y las costumbres dulces de los huertanos; y como periodista, nadie ha olvidado que en aquella calamidad que trajo á la huerta la inundación del 79, él fue el primero que conmovió con su pluma los corazones buenos para que repercutiendo en un anécdota radio los ecos del dolor acudiera á calmarlos la caridad del mundo entero.

Por todas estas circunstancias se mos-

traba anoche dolorido el señor Tornel, porque encontraba en la contrariedad sufrida un desengaño nunca esperado.

Pero así mismo en este amargo trance no cambió ni un instante su modo de ser, su comportamiento generoso.

Al acudir, como al cabo acudiefoti, luego á luego, las autoridades, manifestando que por su parte á nadie acusaba del hecho, contra nadie guardaba rencoros.

No ha reconocido hasta ahora á nadie por enemigo suyo, no tiene por lo tanto motivo fundamentado para señalar de donde ha partido este desatentado atropello.

Durante la noche el señor Tornel ha estado acompañado por muchos de sus buenos amigos y no ha cesado de recibir pruebas de la estimación que tiene justamente conquistada entre todos los murcianos.

La seguridad personal

Se ha dicho muchas veces que en Murcia no la había; el hecho de anoche viene á dar otra nueva y elocuente prueba de esta desconsoladora verdad.

A diario venimos dando cuenta de sucesos vergoños que á cualquiera autoridad celosa de los deberes de su cargo preocuparían lo bastante para buscarles pronto y fácil remedio.

Pero como si tal cosa: los escándalos suntuos se reproducen á diario; la barbarie chita, valga la frase, impera á su sabor; la desvergüenza abunda en pleno Malecón se disparan tiros como antején, por recreo brutal, y si á alguno le alanzan que se aguante; y subiendo la ola llega el caso de anoche y nadie sabe todavía los que han de venir, si los que tienen la obligación de impedirlo no salen de su tómoda pasividad.

Aquí ha habido épocas, todavía de feliz recordación, en las que la energía de un gobernador, su firme voluntad para cumplir en su puesto con rectitud y sin consideraciones de segundo orden, ha bastado para que la tranquilidad en Murcia haya estado asegurada, para que la confianza haya recaído en todos.

Porque una orden dada, era una orden cumplida, porque el llevar armas es un delito y ese delito se perseguía y se castigaba de veras; porque el prestigio de la autoridad se ponía al servicio de todos y no al servicio limitado de unos pocos.

Son incalculables las consecuencias que el hecho de anoche pudo tener.

Además de las personas contra quienes fué dirigida la agresión, pudieron ser víctimas de ella muchísimas mas que tranquilas pasaban por las calles ó estaban en sus casas.

La primera autoridad que acudió á la media hora de ocurrido el asalto, estuvo representada por una pareja de vigilancia.

No censuramos que en el momento no fuese reprimido el desorden; no queremos llegar á tanto; pero si es deplorable que la imprevisión de las autoridades no haya podido evitarlo.

Porque es necesario saber si decididamente ellas se declaran impotentes para preacabar y evitar estos desmanes; para que en ese caso la población entera reclame de quien pueda la protección, que necesita; para que todos los hombres honrados sepan que no tienen mas garantía que su propio esfuerzo.

Somos decididos enemigos de los actos de fuerza; lo mismo cuando es la fuerza oficial que impide á los de abajo manifestar dentro de la ley sus convicciones, que cuando vienen de abajo con el conato de brutal imposición.

Y más se acentúa en nosotros esta protesta, cuando como en el caso presente se trata de combatir por medio de la fuerza ideas sustentadas juiciosas y serenamente; ideas que deben merecer el respeto profundo de todos, sean las que fueren.

Por eso cuando la invasión llega ya tan alta no es posible dejar que la ola siga subiendo; es interés de todos; nadie puede ejercer libre de verse envuelto en ella.

CARTAGENA

(POR CORREO)

Un herido

A las nueve de la mañana de hoy, ha ingresado en este hospital de Caridad, Brigido García Ros, de 26 años de edad, casado y natural de Pacheco, obrero de la mina Zurbano, situada en el barranco Mendocza, del término del Llano del Beal, con heridas en la cabeza y cuello y contusiones en diferentes partes del cuerpo, á consecuencia del desprendimiento de tierra y una gruesa piedra que quedando quebrada después de explotar un barreno, al aplicarle el pico el desgraciado obrero, vino encimada á las ocho de la pasada noche.

Inmediatamente fué trasladado al hospital de Caridad de La Unión, y esta mañana, acompañado del capataz de la mencionada mina, ha sido conducido al de esta localidad, donde ha quedado para su curación.

Una gira

En el día de ayer, los señores que componen el notable sexteto del café de España, acompañados de algunos otros amigos trasladáronse á la hermosa posesión que nuestro distinguido amigo el reputado abogado don Crisanto Lorente, posee en la diputación de San Félix, donde les fué ser-

vida una succulenta paella, de la que guardan estos señores grato recuerdo.

El día trascurrió alegre para todos, haciéndose abundante y escogida música.

No puede decirse lo propio del regreso á Cartagena.

Una persona mal intencionada, abrogándose facultades á que no tenía derecho, ordenó de antemano que regresaran los carruajes á esta localidad, viéndose precisados á emprender el viaje á pié.

A las nueve de la noche daba lástima verles entrar en Cartagena polvorientos y con los pies lastimados.

El Sr. Lorente, ajeno en absoluto al incidente, lamentaba lo ocurrido.

Obras

Han sido presupuestadas en ptas. 846'38, las obras de reforma de la escalinata de ingreso al atrio de la iglesia de San Diego, zócalo y verja de cerramiento de la plaza de la Misericordia.

El señor Aznar

Desde ayer se encuentra entre nosotros el señor por esta circunscripción Excmo. señor don Justo Aznar, que acompañado de su distinguida familia ha venido de sus posesiones de Totana, donde ha pasado una corta temporada.

La niña robada

Se encuentra muy adelantada y próxima á terminarse la causa que se sigue ante el Juzgado contra Isabel Martínez Gimenez, autora del robo de la niña María.

Boda

Esta noche á las nueve tendrá lugar en la iglesia de la próxima diputación de Cantabria, el enlace matrimonial de la bella señorita Mercedes Brugaras, hija de nuestro amigo D. Pedro, con el ilustrado joven don Pedro Sabater.

Desémosles una eterna luna de miel.

Octubre, 1902

Teatro de Romea

Mañana lunes se verificará en el teatro Romea una gran función popular á imitación de las que se celebran en Madrid en el teatro Español, compuesta de un drama y una comedia.

Para este día la empresa ha acordado dar la repetición tan pedida por el público de Aurora, drama cuyo éxito ha sido tan celebrado; poniéndose además en escena Los gansos del capitolio, comedia graciosísima en tres actos.

Que la entrada será grande es indudable, con dicho cartel.

Cartera de Murcia

Responso

En los solemnes funerales que mañana lunes se celebrarán en el Seminario por el alma del Ilmo. Sr. D. Tomás Bryant y Livermore, se cantará por los señores Yarra, Celadrán, Jover, Ortega, Bravo y Medina, el Responso Libérame, última producción del distinguido compositor murciano don Fernando Verdú.

Audiencia

Señalamientos para el día trece: En la sección primera la vista de la causa seguida por el Juzgado de San Juan contra Mariano Vilá y dos más, por el delito de rapto. Letrados Sres. Ramos y Revenga; procuradores Sres. Salvat y González Saúz.

Pagos de Hacienda

Para el lunes hay señalados en la delegación de Hacienda los siguientes pagos: Doña Ana Botella, 3.704'14 pesetas; don Luis Abellán, 6.607'55; don Isidro Padilla, 5.210'04; don Juan Antonio Alemán, 479'39; don Magín Peña, 644'46, y don Joaquín Máximo, 26.547'85.

Registros mineros

Don Francisco Pérez Piñero, vecino de Calasparra, ha solicitado 12 pertenencias de mineral de plomo con el nombre de Antonica en el cabezo del Guigarral.

Y don Vicente Daviu, id. de hierro con el nombre de San Pablo, en terreno de don Luis Romero, sito en las diputaciones de Corvera y Carrascoy, término de esta capital.

Para la inspección de plaza y mercados en la presente semana han sido designados el teniente de alcalde D. Manuel Fernández Ugena y los concejales D. Miguel Abellán y D. Valentín Azcoytia.

Y para la del Matadero el teniente de alcalde D. José Baeza Pérez.

El ministro de la Gobernación ha enviado por conducto del gobernador de esta provincia, su más sentido pésame á la familia del señor Pefumo.

La sociedad cooperativa La Caridad, domiciliada en esta capital, ha acordado su disolución.

Han sido aprobados por el gobernador los reglamentos de la sociedad Obreros Agrícolas, que tratan de constituir en Calasparra.

Han sido destinados á Cartagena los agentes de vigilancia de esta capital Mariano Lopez y Pedro Lajara.

Esta mañana han hecho ejercicios del tiro en el Polígono de la Representación del Tiro Nacional, la fuerza de la guardia civil de la línea de esta capital.

Repetirán estos ejercicios el día 13.

La Dirección General de Correos ha dispuesto la creación de una cartería en Abarán con la retribución de 5 céntimos por carta entregándola á domicilio.

El señor Gobernador ha ordenado á la guardia civil ejerza una especial vigilancia los sábados y domingos por la noche desde el sitio denominado La Media Legua en la carretera de Alcantarilla, á esta capital, con el fin de evitar los abusos que cometen los habituales concurrentes á los establecimientos de bebidas situados en la expresada carretera.

Salinas de Mazarrón

SE OFRECE SAL DE CALIDAD SUPERIOR

PRECIOS: Por cantidades abajo de 1.000 kilos, 4 ptas. 12'50 toneladas. En los depósitos, arriba de 10'00

DIRIGIRSE A LA ADMINISTRACIÓN PUERTO DE MAZARRÓN

Un descubrimiento llamado á revolucionar el mundo del alumbrado, es el que consiste en asimilar el petróleo á la electricidad.

Por el empleo de los comprimidos eléctricos, el petróleo se metamorfosea en fluido eléctrico y adquiere un maravilloso poder alumbrante. Todas las lámparas de petróleo son utilizables, sin tener que sufrir transformación ninguna. Se suprime el escape de aceite y el humo; el procedimiento es limpio, cómodo y sin peligro. Cada caja contiene la provisión para un mes de alumbrado, con un gasto de 4 céntimos por noche.

Para recibir, franco, los comprimidos, basta mandar á M. VELUET, 088, Rue des Pyrénées, Paris, por dos meses de alumbrado 2'50 francos.

El modo de empleo va con cada expedición.

Vinos y cognacs del Marqués de Misa, Jerez

De utilidad indiscutible

Apenas habrá médico que no haya recetado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos, El elixir Estomacal de Salz de Carlos, siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

Más de La Línea

(POR TELÉGRAFO)

Censuras unánimes

Madrid 11 (10'45 m.)

Toda la prensa se ocupa de lo ocurrido en La Línea.

Se atribuye á la ineptitud de las autoridades, que provocan conflictos imprudentemente.

La censura

Madrid 11 (10'45 m.)

La censura del Gobierno con los telegramas que se expiden, es tan severísima, que no hay posibilidad de conocer la verdad de lo ocurrido.

Telegrama oficial

Madrid 11 (3'15 t.)

El telegrama oficial últimamente recibido de La Línea en el ministerio de la Gobernación, dice que en la madrugada de hoy los obreros salieron al trabajo, no ocurriendo ningún incidente.

Se han hecho muchas detenciones. Continúan todas las precauciones que ya se habían tomado y siguen llegando refuerzos de tropas.

Ha llegado últimamente el batallón de cazadores de Cataluña.

BOLSA

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 11 (4'30 t. urgente)

Apertura

Contado, 00'00.—Fin de mes, 73'57.

A las tres de la tarde

Contado, 73'40.—Fin, 73'40.—Amortizable, 94'35.—Banco, 000'00.—Carpetas, 94'20.—Próximo, 00'00.—Franco, 00'00.

Cierre

Interior, 73'45.—Fin, 73'60.—Próximo, 00'00.—Amortizable, 94'45.—Banco, 482'00.—Tabacos 405'50.—Franco, 31'50.—Libras, 33'05.—Exterior París, 00'00.

Corro

Ultima hora.—Fin 73'55, dinero.

La agitación obrera

(POR TELÉGRAFO)

En Gijón

Gijón 11 (4'30 t.)

Hay mucha agitación entre el elemento obrero.

Se disponen á ayudar á los huelguistas los obreros que trabajan en la fábrica de fundas de paja para botellas.

El diecinueve se celebrará un mitin.

En Coruña.—Paro general

Madrid 11 (10'45 m.)

El jueves se preparaba en Coruña el paro general de los obreros, para protestar de la clausura de los centros sevillanos.

manente para conservación de máquinas, ejercicios de tiro al blanco y personal y material de toda la escuadra no bajaría de setenta millones.

Respecto al tonelaje de los acorazados existen tres criterios. El del señor Maura que opina que debe ser de ocho á diez mil toneladas, el del general Navarro de once á doce mil y el del señor Sánchez Toca de catorce mil. Los técnicos de marina apoyan el término medio que propone Navarro.

Declaraciones de Veragua

Madrid 11 (4'35 t.)

El ministro de Marina ha dicho que se reserva el contenido de la ponencia formulada sobre construcción de la escuadra.

Todas las opiniones sobre este asunto expuestas tienen aspiraciones comunes que se armonizarán en la reunión que se ha de celebrar hoy.

Dice el duque de Veragua que reserva el criterio que sobre esta cuestión tiene formado, por si los acuerdos posteriores se lo hicieran variar.

La ponencia de Toca es notable, pero poco concreta.

A la construcción de la escuadra debe preceder una sólida instrucción á la marinería.

Ambas cosas pueden ser simultáneas. La construcción de los nuevos barcos tardará tres años.

Durante este tiempo pueden la oficialidad y la tropa de marina adiestrarse en el manejo de las modernas máquinas de guerra modernas.

La construcción de estos barcos debía hacerse en España, pero los arsenales del Estado son deficientes y más todavía, pésimos.

Como la construcción extranjera presentaría grandes pérdidas por los pagos en oro, resulta hasta ahora lo más conveniente la construcción por la industria nacional privada, trayendo del extranjero el personal técnico y práctico.

Los arsenales del Estado deben arrendarse á la industria privada, exceptuando los servicios de la artillería y suministro de carbon que deberían seguir siendo administrados por el Estado.

Según la ponencia de los generales Navarro y Ferrándiz, la nueva escuadra debe componerse de los barcos siguientes:

Diez acorazados de trece mil toneladas.

De seis á diez cruceros de tres mil. Ciento tres barcos menores, de doscientas cuarenta á doscienta setenta, incluyendo escuelas de guardias marinas, cañoneros, torpederos, etc.

La adquisición de esta flota importará quinientos ó seiscientos millones en oro.

Juicio de «El Correo»

Refiriéndose al coste de la futura escuadra, dice el periódico El Correo: «Aunque la idea es buena, preciso es no olvidar que á pesar de que nuestra situación económica ha mejorado, no nos hallamos en condiciones de hacer frente á tan gran empréstito.»

Comentarios

Se comenta mucho esta opinión posterior, que dada la autorización del diario sagastiano, puede considerarse como oficial, y por la coincidencia que existe con la opinión del señor Silveira; opinión que ayer tramitamos por telégrafo.

Lo que dice Maura

Madrid 11 (12 n.)

Hablando el señor Maura del proyecto de la nueva escuadra, ha dicho:

«Me extraña que formando parte de la junta, se sospeche que figuro en ella sin previa exigencia de una profunda reorganización en los servicios.»

Lo prueba, el hecho de que los trabajos de la ponencia proponiendo la reorganización, van por delante.

Los vocales están conformes, salvo en pequeños detalles.

Después de mi discurso de mayo, en el Ateneo, es fácil conocer mis opiniones. Encuentro deficiente la administración de

SUAVER CIRUJANO DENTISTA
Conde del Valle, 42
ANTES FRENTERIA
En este acreditado gabinete, se construyen dentaduras y aparatos de todos sistemas...

GRAN BAZAR
Los dueños de este acreditado establecimiento, agradecidos a la numerosa clientela que desde hace tiempo siempre les ha favorecido...

LA ESTRELLA
SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS
Capital: 10.000.000 de pesetas
Valores depositados en garantía: 12.000.000

PAPELERIA INGLESA
boas, cuellos de pluma, piales,
objetos de escritorio de lo más rico y
de mayor novedad hasta el día.

Alhama de Murcia
El antiguo jefe de cocina, D. Lucio Carrasco, ha establecido en este punto una magnífica Hospedería, Café y Restaurant...

BICICLETAS
LAS MEJORES DEL MUNDO SON LAS MARCAS
PEUGEOT Y OLYMPIA, a pesetas 375 y 250
También se venden a plazos semanales de pesetas 6'75 y 4'50

FONDA UNIVERSAL
de FELIX CABEZOS
PLAZA DEL ARENAL, 1
La fonda más acreditada y de mejores condiciones higiénicas. Mesa inmejorable. Camas y mobiliario nuevos...

PABLO MARTINEZ
Máquina para coser y hacer gólos de punto. WERTHEIM
Enseñanza completa a domicilio.
Camas de hierro y madera, colchones de muelles de todas clases. Ventas a plazos y al contado.

LA METALURGICA
FABRICA DE ORNAMENTACION DE ZINC
LATA, PLOMO Y COBRE
Especialidad en cornisas, gámbas, terrados, cresterías, tuberías, baños, puertas de chimeneas francesas, etc.

COCHE DIARIO A LOS BAÑOS DE MULA
de GENARO ALBALADEJO Y C.
Desde el día 1.º de Octubre saldrá un coche diario, partiendo del Hotel Universal a las seis de la mañana y regresando a las dos de la tarde...

FONDA AMAT E HIJO
SERVICIO PERMANENTE
CALLE DEL PRÍNCIPE ALFONSO, 32
(ANTES TRAPERIA)
Este establecimiento está situado en el punto más céntrico de la población, al lado del Casino, con lujosas habitaciones a la Trapería, no hay mesa redonda. Precios módicos. Coches a todos los trenes.

SIMIENTE DE LINO TARIN
Preparado especial para combatir con suceso Los Estreñimientos, Colicos, Boohornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de la Mujer de 3 piernas).
TARIN, Farmacéutico de 1ª Clase, ex-interno de los Hospitales PARIS.—9, place des Petits-Pères, 9, y todas en farmacias del mundo entero.

SE VENDEN
El último semestre de Blanco y Negro del año 1899 y el 1900, 1901 completos, mas lo de 1902. Colecciones completas de Alrededor del Mundo, Por Esos Mundos y Mundo Científico. También hay una caldera de hierro, de 8 a 9 arrobas de cabida y propia para hacer jabón. Mariano Padilla, 18.

SE VENDE
un buen surtido de maderas nuevas, propias para cofres, funerarios ó en baladores de muebles. Dada razón. Crédito Público, 1, portería.

icenciado en Filosofía y Letras, se ofrece para explicar asignaturas de la sección de Letras, en Academia, Colegio ó particulares a domicilio. Honorarios módicos. Razón: En esta Administración.

Está en venta
una remesa de papel usado en muy buenas condiciones. Para informes dirigirse: Frentería, número 42, tienda.

Pérez hermanos
A comer barato, junto a la sucursal del Banco, casa de Paco. Hay empanadas los miércoles y viernes.

Esqueles mortuorias y de aniversario. Se reciben avisos en la Administración de este periódico. Precios convencionales.

Los Tirolenses,
EMPRESA ANUNCIADORA
Rápidas propagandas
ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS
GRANDES DESCUENTOS A LOS ANUNCIANTES
ANUNCIOS EN Teatros, Villas, Mediaseras y sitios fijos
ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Y ANIVERSARIOS
Pídanse Tarifas a las Oficinas:
CONDE DE ROMANOS (ANTES BARRIONUEVO)
aúm. 7 y 8, extranuelo.—MADRID

PILDORAS DEFRESNE
A LA PANCREÁTINA
Adaptada por la Armada y los Hospitales de París
DIGESTIVO el más poderoso
el más completo
Digiere no solo la carne, sino también la grasa, el pan y los fideos.
La PANCREÁTINA DEFRESNE previene las afecciones del estómago y facilita siempre la digestión.
POLVO - ELIXIR
En todas las buenas Farmacias de España.

Opal-Pasta
Tubo de pasta dental

EL Liberal
TARIFAS DE PUBLICIDAD
MADRID
Notas útiles. 2,00 pesetas línea.
Noticias. 3,00 >
Reclamos. 1,50 >
Anuncios, cuarta página. 0,50 >
Esqueles mortuorias, según muestrario.

ANUNCIOS
Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, calle de
ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º
Se remiten tarifas a quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, a precios muy económicos.
También de reciben
Esqueles de defunción y aniversario
ALCALÁ, 6 y 8, ENT.º TEL.º 517 MADRID

SE COMPRA
una mesa de nogal, de comedor, de estilo moderno y una sillera de despacho.

EL Liberal
TARIFAS DE PUBLICIDAD
MURCIA
Noticias. 2,00 pesetas línea.
Noticias. 3,00 >
Reclamos. 1,50 >
Anuncios, cuarta página. 0,50 >
Esqueles mortuorias, según muestrario.

VINO CORDIAL DE CEREBRINA
Compuesto del DR. ULRICH, Químico
Este VINO es un verdadero CORDIAL, el VINO más poderoso, RECONSTITUYENTE, más rápido y el TÓNICO más energético del cuerpo humano y del cerebro. Siempre hace bien. Puede tomarse con toda confianza. Su efecto fortificante es inmediato.
CURA la DEBILIDAD y POSESION NERVIOSA producida por fatiga, exceso de trabajo, insomnio y enfriamientos morales.
CURA la SOBEREÑA, desde constante de dormir, fatiga física y mental.
CURA la ANEMIA, clorosis, jaqueca y neurálgias.
CURA la TUBERCULOSIS, Ataque de nervios, Menstruación difícil y dolorosa. Flores blancas. Palpitación del corazón.
Este específico es el más prestigioso y reconocido para el público, pues solo consta 7 Ptas el frasco y se toma por cucharadas, debido a su gran poder medicinal, diferenciándose en esto, de los demás vinos tónicos que se toman por sorbitos, así mismo el paciente consume una botella de VINO DE CEREBRINA ULRICH en tres veces más cantidad y barato que los demás vinos tónicos, reconstituyentes etc.

LA ESTRELLA
SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS
Capital: 10.000.000 de pesetas
Valores depositados en garantía: 12.000.000
ADMINISTRADORES, DEPOSITARIOS Y BANQUEROS
Banco de Cartagena, Banco Asturiano de Industria y Comercio, Banco de Gijón
SEGUROS MAR TIMOS—SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Domicilio social: Banco de Cartagena.—Sub-director en Murcia, D. José Clemares Illán, San Pedro, 51.

LA PRENSA
Agencia de anuncios
Calle Mayor, 1.—Teléfono 123
LA MAS CÉNTRICA DE MADRID
Se encarga de toda clase de anuncios para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, haciendo grandes descuentos. Exclusiva para los anuncios de los Tranvías de la Compañía Eléctrica Madrileña de Tracción. Cuenta con una sección especial para esqueles de defunción, novenario y aniversario, a precios muy reducidos, y publicándose en los 4 tres periódicos de Madrid hace mayores descuentos. Se remiten gratis tarifas de precios con combinaciones muy económicas a todo el que las pida.

EMULSION FORCADA
ÚNICA PREMIADA en el Concurso del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Infinitamente más activa y reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao por ser la única Emulsión de este aceite obtenida por medio de un agente reconocido hoy como el alimento más poderoso, que con su gran virtud nutritiva aumenta prodigiosamente la eficacia y efectos del aceite, y lo modifica de modo que se toma con agrado y se asimila directamente y en totalidad sin ningún trabajo digestivo. Cura y fortifica con maravillosa rapidez a niños débiles ó desnutridos, tardíos en andar, desgastados, linfáticos, raquíticos, escrofulosos, demacrados ó anémicos, a los debilitados, etc., etc.

El Liberal, en Barcelona
El Liberal, en Sevilla
El Liberal, en Bilbao
prolongaciones todos de
El Liberal, en Madrid
lo mismo que
El Liberal, en Murcia,
se hallan de venta en la Administración de este periódico, a precio corriente de 5 céntimos.

Jarabe de Digital de LABELONNYE
contra las diversas Afecciones del Corazon, Hidropesias, Tosas nerviosas, Bronquitis, Asma, etc.
Empleado con el mejor éxito
El mas eficaz de los Ferruginosos contra la Anemia, Clorosis, Empebramiento de la Sangre, Debilidad, etc.
Gragoas al Lactato de Hierro de GELIS & CONTE
Aprobadas por la Academia de Medicina de París
HEROSTATICO al mas PUEBRO que se conoce, en pocion ó en inyeccion hipodermica. Las Gragoas son de un empleo muy facil en las hemorragias de toda clase. LABELONNYE y C.º, 89, Calle de Aboukir, París, y en todas las farmacias.

Boletín de EL LIBERAL (Murcia). [71]
LOS SUBURBIOS DE PARIS
POR
XAVIER DE MONTEPIN
hija, sor María la seguirá y de un tiro matamos dos pájaros... Insisto, pues, mi querido, socio en que para nuestro interés común, debéis tomar una resolución rápida y terminante... Y si fuera inmediata mucho mejor.
LXIII.
—¿Querrá Angela abandonar París?—preguntó Verriere.
—Al hacer esta pregunta olvidáis vuestra autoridad paterna—replicó Desvignes,—preciso será que quiera puesto que lo queréis vos... Según me habeis dicho tenéis una posesión en Villiers-sur-Marne...
—En Malnoue, entre Cheueneviers y Villiers.
—Allí debéis conducir a la señorita Angela... ¿La casa está en estado de recibiros?
—¿Recibiros?—repitió Verriere sorprendido.—¿Vamos a vivir allí todos?
—Por muchas razones, a cual más importantes, me parece indispensable...
—Esto nos alejará mucho de nuestros trabajos.
—Todos los días vendremos a París... es cuestión buencamente de levantarse un poco más temprano que de costumbre... Además nada os impide el pasar cuarenta y ocho horas en París cuando os convenga... Os

pregunto de nuevo si la casa está dispuesta para recibiros...
—Bastará escribir dos letras al guarda para que lo esté en un día.
—Muy bien. Anunciad esta noche a la señorita Angela vuestra intención de pasar el verano en el campo.
—¿No sería prudente el saber la opinión del médico?
—Nada os lo impide; pero el médico, estad convencido que será de vuestra opinión. Cuando estemos en Malnoue, ¿en dónde tendremos que tomar todas las mañanas el camino de tierra?
—En Villiers-sur-Marne, a un cuarto de hora de distancia a pie y tres minutos en coche... Mi casa, a la que llaman castillo, esta completamente aislada en medio de un parque bastante grande...
—Allí estaremos perfectamente... Escribid en seguida al guarda... ¡Ah! se me olvidaba... ¿Malnoue está en el departamento del Sena?
—No, sino en el del Seine-et-Marne, como Chennevieres, Villiers, Le Plessis-Treville, Emerainville, que se encuentran en los alrededores.
Habiendo dicho Arnoldo todo lo que tenía que decir, dió la señal de marcha.
Los dos socios bajaban del carruaje en el patio del hotel del boulevard Haussmann en el mismo instante en que llegaba también el médico encargado de cuidar a la señorita Verriere.
El banquero se apresuró a conformarse con las recomendaciones de Desvignes.
—Mi querido doctor—dijo estrechando la mano del médico,—estoy encantado de veros, pues quería pedir un consejo... ¿No os parece que con este tiempo tan hermoso, la estancia en el campo apresurará el completo restablecimiento de mi hija?
—Eso es indiscutible... La convalecencia hace rápi-

dos progresos y el aire del campo nos ayudaría a apresurarlos.
—Puesto que vuestra opinión está conforme con la mía, me hareis el favor de recetar vos mismo el campo a nuestra querida convaleciente...
—Nada más sencillo.
—¿Os quedareis a comer con nosotros?—preguntó el banquero.
—Pero... —Empezó a decir el doctor.
—Os lo ruego.—interrumpió Verriere;—me disgustaría rehusándolo... Durante la comida y en el curso de la conversación, podreis formular vuestra receta...
—Entonces acepto.
Nuestros lectores recordarán que en la mañana de aquel mismo día, sor María había demostrado la intención de pedir a su tío el que condujera a Angela durante todo el verano al campo.
La carta de Misticot, obligándola a salir había modificado sus ideas.
El pequeño vendedor de medallas iba a proseguir sus pesquisas, tendría necesidad de sus consejos casi todos los días, y pensó que alejándose Angela de París tendría que acompañarla, y por consiguiente alejarse ella, lo que traería muchos inconvenientes para la ejecución de sus proyectos.
Así lo comunicó a Angela que no pudo menos de aprobarla, habiendo puesto en ella toda su confianza.
Verriere, Arnoldo y el doctor hallaron a las dos primas en el salón.
—¿Qué tal, hija mía?—preguntó el banquero con aire bondadoso, cogiendo las manos de su hija.—¿Cómo te encuentras?
—Mejor, mucho mejor... casi enteramente bien—dijo Angela sonriendo,—y ese querido doctor llega muy a tiempo para confirmar mis palabras.
—¡Perfectamente! perfectamente!—apoyó el médi-

co.—Tenéis mejor color, el rostro está más animado y los ojos recobran su brillo.
Con un poco de tranquilidad de espíritu, la curación será completa.
Arnoldo se acercó a la señorita Verriere y a su prima.
—No sabéis, señorita, cuán feliz me hacen las palabras del doctor—dijo a Angela con voz conmovida.—Si superáis lo que he sufrido durante los mortales días y las interminables noches en que os veía sufrir... Por fin la ciencia ha triunfado del mal, y por ello doy mil gracias al médico, pero debo demostrar al mismo tiempo toda mi gratitud a la hermana de la Caridad ó mejor dicho al angel que os ha prodigado día y noche sus cuidados tan dulces y conmovedores!
—¡Ah! quisiera que os fuera posible a las dos leer en mi corazón... ¡entonces comprenderíais toda la intensidad de mi gozo y lo grande de mi agradecimiento! Angela tuvo el valor suficiente para disimular el horror y la repugnancia que le inspiraba Desvignes, causa de todos sus sufrimientos.
—Debo creerlo, caballero,—le contestó,—y agradezco como debo, vuestros sentimientos.
Verriere al oírlo hablar así, pensó:
—Me parece que la niña se va domesticando...
Luego en voz alta añadió:
—Nuestro querido doctor, ha consentido en procurarnos la satisfacción de comer con nosotros.
—Voy a dar mis órdenes...—dijo Angela levantándose.
—No, yo me encargo de ello,—dijo la religiosa.—Tú estás todavía muy débil... No te muevas, te lo ruego...
Y salió del salón.
—Sor María congenia admirablemente con vos, señorita;—dijo el médico sonriendo.
—Si, doctor... nos entendemos perfectamente en

todo... Hasta cierto punto, somos dos cuerpos y un alma... No sé lo que sería de mí, si me tuviera ahora que separar de ella...
—¡Felizmente nadie piensa en separarte!—exclamó Verriere.
En aquel momento entró la religiosa y al cabo de algunos minutos el ayuda de cámara fué a anunciar que la comida estaba servida.
El doctor ofreció el brazo a Angela y pasaron al comedor.
La joven, aunque se encontraba mejor de salud, no había recobrado el buen apetito propio de su edad, y el médico se lo hizo observar.
—Esto es momentáneo—repuso la señorita Verriere,—ya volverá...
—Y si no le obligáremos a ello—prosiguió el doctor.—Si quisieris permitirme formular un plan al que tendreis que conformaros rigurosamente.
—Ya sabéis que soy obediente.
—Sin contar con que yo cuidaré de que lo sean—comprendiendo a donde quería ir a parar el médico.—¿Y qué plan es ese?—preguntó la joven.
—No debe asustaros, sino al contrario... Se trata de abandonar París.
Las dos primas se dirigieron una rápida mirada, que no escapó a la atención de Arnoldo.
—¡Abandonar París!—repitió la señorita Verriere.—Si, mi querida convaleciente, y eso lo más pronto posible... Necesitais aire, movimiento, bosques, sol y flores... Tenéis que ir y venir, no entre el polvo de los paseos de París, sino por los senderos del campo... Es preciso que os canseis y con largas caminatas obligar a que os vuelva el apetito... Ese es mi programa... Es sencillo y exito que se cumpla.
Si fuese necesario, me enfadaría para obtener de Mr. Verriere su pronta ejecución.
—No tendreis necesidad de enfadaros, doctor—ra-